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«МЕДИЦИНСКОЕ  
ОБРАЗОВАНИЕ - 2014»

«СУББОТНИК ЗДОРОВЬЯ»

2-3 апреля 2014 года на 
базе Московского госу-
дарственного медицинско-
го  университета имени 
И.М.Сеченова состоялась 
V Общероссийская конфе-
ренция с  международным 
участием «Медицинское 
образование - 2014».  

Воронежская государственная ме-
дицинская академия  имени Н.Н.Бур-
денко была представлена одной  из 
многочисленных делегаций во  главе 
с ректором академии профессором 
И.Э. Есауленко, проректором по учеб-
ной работе В.И.Болотских,директором 
МИМОС А.Н.Морозовым, деканом ме-
дико-профилактического факультета 
Л.Е.Механтьевой.

Участников конференции привет-
ствовала министр  здравоохранения 
России Вероника Игоревна Скворцова.  

В докладе ректора первого МГМУ 
им.И.М.Сеченова Петра Витальевича 
Глыбочко была отмечена важность не-
прерывного профессионального обра-
зования врачей, которая обусловлена  
бурными темпами развития медицины 
и быстрым обновлением существую-
щих знаний.  В связи с закреплением  
в «Законе об образовании» электрон-
ного обучения как отдельной формы 
образования необходимо создать 
условия для эффективного внедре-
ния и использования дистанционных 

образовательных технологий, в том 
числе и  для формирования непрерыв-
ного медицинского образования. При 
этом создание системы дистанцион-
ного профессионального образования 
сможет предоставить базовую триаду 
общения: доступ к актуальной ин-
формации для врачей-специалистов; 
возможность самообразования; про-
хождение независимой оценки знаний 
для аттестации и сертификации квали-
фикаций.

На  конференции состоялось за-
седание совета ректоров России, на 
котором были избраны председатель 
совета ректоров -  ректор МГМУ про-
фессор П.В.Глыбочко, ответственный 
секретарь совета  – ректор ВГМА про-
фессор И.Э.Есауленко.

В рамках конференции   министр 
здравоохранения России  В. И. Сквор-
цова и ректор МГМУ имени И.М.Сече-
нова профессор П.В. Глыбочко  вру-
чили награды лауреатам ежегодной 
премии  в сфере медицинского и фар-
мацевтического образования вузов 
России  2013-2014 г. 

Лауреатами  премии «За комплекс 
учебных изданий» для обеспечения 
реализации образовательных про-
грамм высшего образования стала 
группа авторов  нашей академии  во 
главе с директором института сестрин-
ского  образования профессором А.В. 
Никитиным.

В апреле центром мар-
кетинга и монитори-
рования кадровых 

ресурсов в академии было 
проведено анкетирование 
студентов  четвертого  кур-
са пяти факультетов: ле-
чебного, педиатрического, 
стоматологического, ме-

дико-профилактического, 
фармацевтического.

Почему именно четвертого?  Да 
потому, что ребята-четверокурсники 
уже далеко не новички в студенческой 
жизни, но еще и не выпускники,  оза-
боченные приближающимися  после-
вузовскими проблемами: ординатурой, 
интернатурой,  поиском работы. В ан-

кете было задано 38 вопросов, касаю-
щихся всех сторон студенческой жизни: 
организации учебного процесса, науч-
но-исследовательской деятельности, 
будущей профессии и своих перспектив 
на рынке труда, взаимоотношений с ад-
министрацией и преподавателями ака-
демии, отношениями в студенческом 
коллективе, доступностью информации 
о жизни вуза, бытовыми условиями 
проживания в общежитии и санитар-
ным состоянием пунктов общественно-
го питания, направлений работы со сту-
дентами и их вовлечением в процессы 
жизнедеятельности академии. Анкеты 
были анонимными и помимо пред-
ставленных вариантов ответов после 
каждого вопроса была выделена осо-
бая графа «Ваши предложения». Надо 
сказать, что ребята очень серьезно и 
ответственно отнеслись к работе с анке-
тами. Особенно здорово организовали 
этот процесс на лечебном и стоматоло-
гическом факультетах. В этом большая 
заслуга заместителей деканов  этих 
факультетов – Валерии Юрьевны Бри-

гадировой и Ирины 
Александровны Бе-
леновой. 

С помощью ис-
следования резуль-
татов анкетирова-
ния администрация 
ВГМА решает ряд 
актуальных задач:

- изучение про-
фессионально-трудовых ожиданий, 
намерений, предпочтений студентов и 
выпускников академии;

- выявление уровня удовлетворен-
ности выпускников вуза качеством про-
фессиональной подготовки;

- определение требований работо-
дателей к профессиональной подготов-
ке выпускников академии;

- диагностику степени удовлет-
ворённости работодателей качеством 
подготовки выпускников;

- выявление степени соответствия 
профессиональных ожиданий выпуск-
ников вуза реальным условиям регио-
нального рынка труда.

Результаты анкетирования позво-
ляют руководству академии более 
рационально подойти к вопросам со-
вершенствования организации обра-
зовательного процесса, деятельности 
факультета кадров высшей квалифи-
кации  и института дополнительного 
профессионального образования.

Татьяна Князева, 
руководитель центра 

маркетинга, мониторирования 
кадровых ресурсов и 

связи с практическим 
здравоохранением

 
В здравоохранении Воронеж-
ской области в течение по-
следних лет произошли пози-
тивные преобразования. 

Однако, демографические показатели 
на территории области, такие индикато-
ры как «уровень смертности населения», 
«средняя продолжительность жизни, не 
вполне благополучны. При этом установ-
лено, что 33% взрослого населения Воро-
нежской области курит, 41% смертей от 
инсультов (инфарктов) связаны с поздним 
обращением, их можно было бы предот-
вратить. В то же время каждому разумному 
человеку важно знать, что можно и нужно 
сделать для сохранения своего здоровья, 
куда и когда для этого обращаться, иметь 
стойкую мотивацию и желание это делать. 

Поэтому в 2014 г. на территории Во-
ронежской области департамент здраво-
охранения при поддержке правительства 
области и врио губернатора Алексея 
Гордеева реализует масштабный област-
ной межведомственный проект «Живи 
долго!», направленный на информи-
рование населения, стимулирование 
раннего  обращения граждан за меди-
цинской помощью, повышение уровня 
личной ответственности за сохранение 
здоровья.  Проект представляет собой 
комплекс мероприятий с населением 
Воронежской области, направленных на 
повышение заботы граждан о сохране-
нии здоровья. Проект предусматривает 
межведомственное взаимодействие всех 
заинтересованных структур. Основные 
направления (подпроекты): «Донести до 
каждого», «Обратись вовремя!», «Здо-
ровое поколение», «Двигаться – значит 
жить!», «Питайся на здоровье!», «Инфар-
кту и инсульту – нет!» и другие. 

12 апреля в Воронеже в рамках про-
екта прошла первая масштабная акция 
- «Субботник здоровья». В  торговом 
центре  в специально отведенных зонах 
медицинские специалисты принима-
ли взрослых и детей. Всем посетите-
лям были предложены консультации 
ведущих врачей области, праздничное 
настроение создавали специально при-
глашенные танцевальные и песенные 
коллективы.

На открытии акции выступили ру-
ководитель проекта, главный врач Во-

ронежского областного клинического 
консультативно-диагностического цен-
тра Образцова Е.Е.; заместитель руково-
дителя департамента здравоохранения 
области Нехаенко Н.И.; председатель 
комитета Воронежской областной Думы 
по охране здоровья Мошуров И.П. (на 
снимке) и другие.

В ходе «Субботника здоровья» воро-
нежские врачи провели более 6 тысяч 
консультаций. Уровень глюкозы в кро-
ви определили 700 человек. Проверили 
свои легкие на количество угарного газа 
и общую жизненную емкость 160 посе-
тителей. Узнали свой индекс массы тела 
315 человек. Прошли исследование на 
плотность костной ткани и получили 
консультации по проблемам остеопоро-
за более 180 человек. Центры здоровья 
посетили 600 человек.

В организации и проведении «Суббот-
ника здоровья», консультациях населения 
участвовали и сотрудники нашей академии 
– доценты и ассистенты кафедр, главные 
внештатные специалисты департамента 
здравоохранения Воронежской области, 
входящие в состав рабочей группы проекта: 
Фурменко Г. И., Трибунцева Л.В., Романова 
М.М., Волынкина А.П., Силютина М.В. 

Самое активное участие в акции при-
няла, пожалуй, кафедра поликлинической 
терапии и общей врачебной практики 
(зав.кафедрой профессор Зуйкова А.А.). 
Клинические ординаторы кафедры, буду-
щие врачи общей практики (руководитель 
– доцент Петрова Т.Н.), работали в зоне 
центров здоровья, выполняли посетителям 

пикфлоуметрию. А студенты-кружковцы 
кафедры Шапотайло Т.А., Михайлова Е.О., 
Гусева Н.А.(лечебный факультет, гр. 615, 
616) осуществляли компъютерное тести-
рование пациентов по качеству питания и 
консультировали по вопросам здорового 
и диетического питания вместе с главным 
внештатным диетологом области,доцентом 
кафедры Романовой М.М.. Всего сотрудни-
ками ВГМА в этот субботний день было ос-
мотрено и проконсультировано более 300 
пациентов – посетителей ТРЦ «Сити-парк 
Град».

- Мы ожидаем от проекта серьезных 
результатов по изменению поведения 
граждан в отношении к своему здоровью, 
в конечном итоге – снижения преждевре-
менной смертности и увеличения продол-
жительности жизни жителей области. Здо-
ровье – тема актуальная для всех, поэтому 
мы приглашаем к участию в проекте всех 
без исключения, ведь дать шанс здоровью 
может только сам человек, а медицина по-
может!, – считает руководитель проекта, 
главный врач областного диагностическо-
го центра Елена Евгеньевна Образцова.

 Кроме того, широкомасштабное вни-
мание обозначенным темам будет также 
проявлением заботы о здоровье насе-
ления со стороны каждого учреждения 
здравоохранения и образования.

 ВГМА – Территория здоровья! И вся 
Воронежская область должна стать Тер-
риторией здоровья! 

е. Колесникова, клинический орди-
натор кафедры поликлинической те-
рапии и общей врачебной практики.  

АНКЕТИРОВАНИЕ СТУДЕНТОВ
валерия Юрьевна 
БРигадиРова, 
заместитель 
декана лечебного 
факультета 
перед началом 
анкетирования 
наставляет 
своих питомцев.

Вручение ежегодной премии УМО профессору А.В.Никитину 

На вопросы анкеты отвечают 50 четверокурсников 
стоматологического факультета.
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УВАжАЕМыЕ ВыпУСКНИКИ 
ВГМА 2014 ГОДА!

Осталось совсем немно-
го времени до получения 
вами диплома об оконча-
нии одного из самых пре-
стижных вузов не только 
нашего региона, но и всей 
Российской Федерации. 

Однако, чтобы быть допу-
щенными к осуществлению 

диагностики больных, 
оказанию им меди-

цинской помощи, 

мероприятий по профилактике 
или реабилитации, вам необхо-
димо будет пройти в рамках дей-
ствующего законодательства ещё 
и последипломную подготовку по 
той или иной специальности, на-
верняка уже выбранной в течение 
периода обучения. Если же вы пока  
не определились, куда приложить 
приобретенные знания, умения и 
навыки, то бюджетное учреждение 
здравоохранения Воронежской 

области «Воронежская городская 
клиническая больница скорой ме-
дицинской помощи № 10» (среди 
жителей региона - просто «Элек-
троника») готово помочь в выборе 
специальности и посодействовать 
в получении вами места в целевые 
интернатуру или ординатуру. А 
по их окончании - принять к себе 
на работу в качестве врачей: тера-
певтов, нейрохирургов, анестези-
ологов-реаниматологов, патолого-

«Ярмарка вакансий» этого 
года имела отличитель-
ную особенность – она 

была проведена в два этапа.  20 
февраля состоялась  «Ярмарка ва-
кансий» для медицинских учреж-
дений Воронежа и Воронежской 
области. Эта ярмарка проводилась 
в тесном сотрудничестве с Депар-
таментом здравоохранения Воро-
нежской области.

В 12.00 в ЦМА  «Ярмарку вакансий» - 2014  тор-
жественно открыл ректор академии Игорь Эдуар-
дович Есауленко. В главной аудитории академии 
находились в это время более ста главных врачей 
медицинских учреждений города и области и 480 
студентов выпускного курса.  Одновременно в 
актовом зале начали свою «ярмарочную» работу 
начальники отделов кадров всех лечебных учреж-
дений совместно с 350 интернами и ординаторами, 
обучающимися по свободному конкурсу и на дого-
ворной основе.

После приветственного слова Игоря Эдуардо-
вича Есауленко перед присутствующими выступил 
проректор по учебной работе Владимир Иванович 
Болотских, который подробно рассказал студен-
там–выпускникам и главным врачам медицинских 
учреждений о новых положениях в правилах прие-
ма в ординатуру и интернатуру. 

Начальник отдела кадров Департамента здра-
воохранения Воронежской области Максим Анато-
льевич Жирнов в своем выступлении охарактери-
зовал направления деятельности департамента по 
кадровому обеспечению медицинских организаций 
нашей области. Максим Анатольевич подчеркнул, 
что в рамках региональной программы «Развитие 
здравоохранения Воронежской области на 2013-
2020 годы» региональный кадровый дисбаланс (по 
некоторым медицинским специальностям дефи-
цит составляет более 40%, а по другим – концен-
трация медицинских работников в несколько раз 
превышает потребность), достижение плановых 
показателей запланировано решить через целевую 
подготовку специалистов, в том числе в интернату-
ре и ординатуре, на базе ВГМА им. Н.Н. Бурденко.

В актовом зале академии перед интернами, 
ординаторами и начальниками ОК медицинских 
учреждений выступили: 

- начальник методического отдела факультета 
последипломного образования Людмила Викто-
ровна Гулова (о завершении учебы на факультете);

 -  специалист ОК Департамента здравоохране-
ния Светлана Викторовна Субботина (о вакансиях 
в области, трудоустройстве врачей, в том числе и 
молодых специалистов);

-  руководитель ресурсного центра «Молодеж-
ный» Департамента труда и занятости населения 
области Надежда Михайловна Иванова (о работе 
центра с молодыми специалистами  всех специ-
альностей в возрасте до 29 лет).

Затем интерны, ординаторы и начальники ОК 
лечебно-профилактических учреждений были 
приглашены в читальный зал, где состоялись их 
непосредственные контакты, приглашения моло-
дых специалистов на работу, обмены мнениями, 
телефонами и пр. Туда же через некоторый про-
межуток времени из ЦМА пришли  студенты 6-го 
курса. С ними начальники ОК решали  другие во-
просы: прежде всего, шли переговоры о целевых 
направлениях на учебу в интернатуре/ординатуре.

В это время в ЦМА проводилось совещание 
с руководителями медицинских учреждений об-
ласти. Его вел Владимир Иванович Болотских. 
Он представил очень подробную информацию о 
новом в порядке приема на целевое обучение в 
свете постановления правительства от 27 ноября 
2013 года  №1076. С интереснейшим сообщением 
о количестве медицинского персонала в области, о 

вакансиях в лечебных учреждениях в динамике за 
последние 5 лет выступила советник Департамен-
та труда и занятости населения области Татьяна 
Юрьевна Федорова. О совместной работе акаде-
мии с лечебно-профилактическими учреждениями 
города и области по трудоустройству выпускников  
и совершенствовании этой работы сказала руко-
водитель центра маркетинга и мониторирования 
кадровых ресурсов Татьяна Никитична Князева.  
Заведующая кафедрой общей врачебной практики  
Анна Александровна Зуйкова представила инте-
реснейшую научную работу студентов-выпускни-
ков,  прошедших практику  и предложивших  меры 
по улучшению работы районной больницы. Все 
обсуждаемые вопросы и выступления вызвали 
несомненный интерес главных врачей, поскольку 
ими было задано  много вопросов.  Такое совмест-
ное совещание  сотрудников академии, предста-
вителей Департамента здравоохранения, главных 
врачей медицинских учреждений города и области 
было проведено впервые.  Организаторы его, как 
сотрудники академии, так и сотрудники Департа-
мента здравоохранения, надеются, что оно прине-
сет взаимную пользу всем участвовавшим в нем. 

20 марта состоялся второй этап «Ярмарки 
вакансий». О своих вакансиях и условиях работы 
приехали рассказать в наш вуз представители 5 об-
ластей Центрального округа: Липецкой, Белгород-
ской, Тульской, Тамбовской и Орловской. Как и для 
Воронежского этапа ярмарки, все вакансии (более 
200) были присланы в академию за две недели до 
ее проведения; они были вывешены на стенде в 
вестибюле главного корпуса для того, чтобы вы-
пускники заранее могли ознакомиться с ними и 
сразу подойти к интересующим их работодателям.  
Представители медицинских учреждений назван-
ных областей стали прибывать на «Ярмарку» с 9 
часов утра. Всего присутствовало 39 руководите-
лей и 52 начальника отдела кадров медицинских 
учреждений из 5 областей.

Открыл «Ярмарку вакан-

сий» проректор 
по учебной работе 
Владимир Иванович 
Болотских. В своем 
выступлении Влади-
мир Иванович под-
черкнул значимость 
и актуальность про-
водимого мероприя-
тия, поскольку опре-
делиться с работой 
и профессиональ-
ными запросами ор-
динаторы и интерны 
должны до полу-
чения дипломов, а 
студенты выпускного 
курса академии – вы-
брать направление 
послевузовского об-

учения.
Далее выступил 

заместитель началь-
ника Управления 
здравоохранения 
Липецкой области 
Ю.Ю. Шуршуков о 
достижениях ме-
дицины и оснаще-
нии ЛПУ в области. 
Юрий Юрьевич 
подробно расска-
зал о социальных 
льготах и поощре-
ниях для молодых 
специалистов, о 
заработной пла-
те и перспективах 
развития Липецкой 
области, которая 
является регионом 
с развитой социаль-
но-экономической и 
производственной 
структурами.

Начальник отдела кадровой работы и обеспече-
ния деятельности министерства здравоохранения 
Тульской области Николай Михайлович Юрчик 
подробно рассказал об условиях профессиональ-
ной деятельности молодых специалистов в обла-
сти.

Белгородскую область представляла главный 
врач ОГБУЗ «Белгородская областная клиническая 
больница Святителя Иоасафа» Жанна Юрьевна 
Чефранова, д.м.н., профессор, врач высшей ква-
лификационной категории. Она прибыла в ВГМА 
им. Н.Н. Бурденко с самым большим количеством 
главврачей области (по сравнению с другими об-
ластями).  «Вы нам нужны!» - так звучал главный 

тезис ее выступления перед выпускниками. 
«Белгород – город меньший 

по размерам, чем Воронеж, но уютный и комфорт-
ный, По поручению правительства Белгородской 
области главврачи будут работать с каждым мо-
лодым специалистом индивидуально. Мы ори-
ентированы на людей, которые готовы учиться и 
стать гордостью области» - подчеркнула Жанна 
Юрьевна.

С докладом о детской клинике ВГМА, оказы-
вающей высокотехнологичную помощь больным 
детям, выступила д.м.н., профессор Т.М. Черных. 
Присутствующие с огромным интересом выслу-
шали информацию об уникальном оборудовании 
и современных методах лечения в новой клинике. 
Татьяна Михайловна пригласила руководителей 
лечебно-профилактических учреждений, присут-
ствующих на ярмарке, к сотрудничеству.

    Анатолий Петрович Швырев, директор ин-
ститута дополнительного профессионального об-
разования, в своем выступлении рассказал о том, 
что нового появилось в дополнительном образова-
нии медицинских работников, и о реализации про-

граммы непрерывного медицинского образования 
в Липецкой области.  «Всегда рады работе с ваши-
ми врачебными кадрами!» - так закончил Анатолий 
Петрович свое выступление.

    Непосредственные контакты интернов, ор-
динаторов и студентов выпускного курса акаде-
мии с руководителями и начальниками отделов 
кадров медицинских учреждений состоялись 
после всех выступлений в читальном зале вуза. 
Оговаривались условия работы и социальной 
сферы; обе стороны – и работодатели, и моло-
дые специалисты, просто рассказывали о себе, 
своих увлечениях, проблемах и ожиданиях.

Затем руководители вновь были приглашены в 
ЦМА, где на небольшом совещании были оговоре-
ны вопросы дальнейшего взаимодействия. Влади-
мир Иванович Болотских  подробнейшим образом  
познакомил руководителей с новым в правилах 
приема в вуз, целевом обучении студентов, орди-
наторов/интернов. Было задано много вопросов, 
высказаны пожелания и предложения.

Организаторы «Ярмарки вакансий» уверены, 
что проведение ярмарки по методике этого года, 
дает больше возможностей и вариантов для вза-
имного общения, конструктивных решений и по-
лучения информации для всех участников этого 
необходимого в жизни современного вуза меро-
приятия.

Татьяна Князева,  
руководитель центра маркетинга, 

мониторирования кадровых ресурсов и 
связи с практическим здравоохранением.      

«ЯРМАРКА ВАКАНСИЙ» – 2014

анатомов, акушеров-гинекологов, 
кардиологов. Будем также рады 
врачам: трансфузиологу, клиниче-
скому фармакологу, диетологу, вра-
чу функциональной диагностики, 
эндоскописту,  УЗИ.

Выпускникам факультета сред-
него профессионального образо-
вания наши двери открыты для 
трудоустройства по специально-
стям любого направления - как на 
должность «Медицинская сестра 
палатная», так и на другие: «Опе-
рационная медицинская сестра», 
«Медицинская сестра-анесте-
зист», «Медицинская сестра пере-
вязочной» и т.п. 

При отсутствии сертификата 
специалиста гарантируем помощь 
в его приобретении.

Как для врачей, так и для сред-
него медицинского персонала воз-
можен карьерный рост.

Если вас заинтересовало наше 
предложение, обращайтесь в от-
дел кадров БУЗ ВО «ВГКБСМП 
№ 10» по адресу: г. Воронеж, ул. 
Минская, 43 или по т. 296 18 53; 
296 17 73.    Надеемся, что в буду-
щем мы обретём в вашем лице не 
только востребованные кадры, 
но и специалистов, желающих 
стать высококвалифицирован-
ными. А в стенах нашего учреж-
дения для этого есть всё необхо-
димое. До встречи!

Михаил  иванов,  
главный врач  

БУз во «вгКБСМП № 10» 



17 декабря минувше-
го года на базе городской 
клинической больницы №3, 
состоялась научная студен-
ческая конференция, по-
свящённая всемирному дню 
борьбы с курением. 

Организатором конфе-
ренции выступила кафедра 
организации сестринского 
дела института сестринского 
образования под руковод-
ством заведующей кафедрой 
доцента Анны Васильевны 
Крючковой. В организации и 
проведении акции участвова-
ли доцент Юлия Викторовна 
Кондусова, ассистенты Ири-
на Алексеевна Полетаева, 
Наталья Николаевна Ану-
чина, Екатерина Сергеевна 
Грошева, Анна Михайловна 
Князева.

С приветственным словом 
к участникам конференции 
обратилась заведующая ка-
федрой А. В. Крючкова. С 
докладами выступали сту-
денты 1-го курса лечебного, 
педиатрического факуль-
тетов, отделения среднего 
медицинского образования, 
а также студенты МИМОС. В 
конференции приняли уча-
стие 23 докладчика. Темати-
ка выступлений была самой 
разнообразной. Прозвучали 
доклады о влиянии курения 
на здоровье беременной 
женщины и её ребёнка, о 
вреде пассивного курения, 
об изменениях в организме 
курящего человека. Кроме 
того, освещались вопросы 
финансовой и юридической 
сторон рассматриваемой 
проблемы.

Все участники к конфе-
ренции отнеслись очень 
ответственно и приготови-
ли интересные доклады с 
предоставлением не только 
всем известных фактов вре-
да курению, но и тех, о кото-
рых редко задумываются как 
сами курящие люди, так и 
окружающие. Все выступле-
ния были проиллюстрирова-
ны яркими презентациями.

Приведённые в докладах 
участников конференции 
факты влияния курения на 
организм взрослого чело-
века, а также беременной 
женщины и плода произвели 
колоссальное впечатление на 
присутствующих в зале сту-
дентов. Между докладчиками 
и присутствующими студента-
ми развернулась очень ожив-
лённая дискуссия. Все с боль-
шим интересом обсуждали 
тематику докладов и задавали 
вопросы выступающим.

Организаторы надеются, 
что проведённое меропри-
ятие осветило все стороны 
проблемы курения и заставит 
задуматься студентов о том, 
стоит ли начинать курить и 
чем это может грозить.

 
и.ПолеТаева

НЕ КУРИТЕ 
РЯДОМ С 
НАМИ!

№ 3-4  
(1955-1956) 3стр.

Как показывает анализ 
заболеваемости в стра-
нах Европы, отсутствие 
программ профилактики 
хронических неинфек-
ционных заболеваний 
приводит к прогрессиро-
ванию их в молодом воз-
расте. 

Кроме того, хронические не-
инфекционные заболевания и 
связанные с ними факторы ри-
ска в первую очередь поражают 
социально незащищённые слои 
населения. Они оказывают зна-
чительное влияние на экономику 
страны, ограничивая способ-
ность людей трудиться, поражая 
трудоспособную часть населе-
ния. Наблюдающаяся. тенденция 
старения населения лишь увели-
чивает бремя хронических неин-
фекционных заболеваний.

Именно поэтому в настоящее 
время возросла потребность в 
реализации профилактических 
программ, направленных на 
борьбу с факторами риска, а так 
же на ранее выявление и адек-
ватное лечение предотвратимых 
заболеваний. В связи с этим ка-
федра организации сестринского 
дела 5 апреля 2014 года провела 
акцию «Здоровье для всех!» в тор-

«ЗДОРОВЬЕ ДлЯ ВСЕх!»
за здоРовый оБРаз жизни!

гово-развлекательном центре «Мо-
сковский проспект» и приурочила 
её к празднованию всемирного дня 
здоровья. Мероприятие организо-
вано нашей кафедрой под руковод-
ством заведующей к.м.н., Крючко-
вой А. В., ассистентов Полетаевой 
И. А, Грошевой Е. С., Анучиной Н. 
Н., доцента Кондусовой Ю. В. со- 
вместно с администрацией  ТРЦ 

«Московский проспект», со сту-
дентами 2 и 3 курсов среднего ме-
дицинского и фармацевтического 
образования, при участии Воро-
нежской областной больницы №1.

«Здоровье для всех!» – это ак-
ция, основной задачей которой 
является информирование насе-
ления о профилактических мерах 
основных неинфекционных забо-

леваний и донесение до сведения 
населения принципов здорового 
образа  жизни и основных на-
правлений рационального пита-
ния. 

Студенты измеряли артери-
альное давление и определяли 
соотношение массы тела к росту 
по центильным таблицам у де-
тей. Всем посетителям торгово-
го центра студенты раздавали 
демонстрационный материал 
- брошюры о факторах риска и 
профилактике артериальной ги-
пертензии, основных принципах 
рационального питания и бро-
шюры о избыточном весе у детей.

Ассистенты кафедры прово-
дили консультацию посетителей 
торгового центра по вопросам 
профилактических мер различ-
ных заболеваний и давали ре-
комендации по регулированию 
рациона питания, физической ак-
тивности, режиму труда и отдыха, 
а также о важности проведения 
лекарственной терапии основных 
хронических неинфекционных 
заболеваний.

Всего в акции приняли участие 
128 посетителей торгового центра 
из них 23 человека были  прокон-
сультированы ассистентами ка-
федры организации сестринского 
дела

и. ПолеТаева,  
ассистент кафедры 

организации  
сестринского дела  к.м.н.                                                                                                  

На кафедре иностранных 
языков   прошел фести-
валь здоровья «Разные 
культуры – один здоровый 
мир!».

В нем приняли участие более 70 
студентов 1 – 3 –го курсов лечебного, 
педиатрического, фармацевтического, 
стоматологического факультетов.

Это было настоящее «празднество», 
включающее в себя показ самых раз-
ных видов искусства! И каждое высту-
пление посвящалось тому или иному 
аспекту здорового образа жизни: пре-
зентация “Healthy Habits” на английском 
языке, представленная Осиповой Гре-
той; замечательная сценка о вредных 
привычках в исполнении студентов 
121–Л группы; студенты 123-Л группы 

придумали «старую сказку на новый 
лад» - дайджест на французском языке 
по мотивам известных мультфильмов 
и сказок о последствиях вредных при-
вычек; студентка 2-го курса Качалкина 
Мария выступила с презентацией о пра-
вилах и привычках здорового образа 
жизни в разных странах; прозвучали 
«речевки-кричалки» о режиме дня и 
здоровом питании; Урусова Сусанна 
рассказала о долгожителях Кавказа; 
презентация Иванова Андрея предва-
рила спортивное показательное высту-
пление Завалиной Габриэлы, кандидата 
в мастера спорта по кикбоксингу.

 Совершенно фееричной была му-
зыкально-танцевальная программа! 
Всем зрителям очень понравилось 
выступление студентов 103-Л группы, 
которые исполнили “No Butts Tango” 

(вокал) вместе с Настей Шашиной из 
122-Л группы и Павлом Ореховым, 
студентом ВГУ (танец); блюз “Junk 
Food Judy” в исполнении стомато-
логов 107-группы, которые сами ак-
компанировали себе на синтезаторе; 
красочный «перформанс»  Alice in 
Sportswonderland – ремейк извест-
ной сказки Льюиса Кэрролла  «Алиса 
в стране чудес» со студентами 1 – 3 
курсов лечебного и фармацевтическо-
го факультетов Бородиной Юноной, 
Марар Анной, Мальцевым Артемом, 
Мелиховым Михаилом, Землянским 
Виталием, Матвеевым Никитой, Кума-
ритовым Вадимом в главных ролях.

Атмосфера праздника, радости, 
спорта, активности, веселья была 
столь заразительна, что заместитель 
председателя оргкомитета фестиваля 

ФЕСТИВАлЬ – ЭТО пРАЗДНИК!

День  милосердия

начальник Управления по воспита-
тельной работе, социальному раз-
витию и связям с общественностью 
профессор Владимир Иванович 
Бахметьев тоже стал импровизиро-
ванным  участником фестиваля – ис-
полнил, аккомпанируя себе на син-
тезаторе, песни прежних лет, а зал с 
энтузиазмом подпевал ему.

Каждому участнику фестиваля 
был вручен сертификат участия, и 
каждое выступление было отмечено 
грамотой за подписью ректора ВГМА, 
председателя оргкомитета фестива-
ля, профессора Игоря Эдуардовича 
Есауленко в различных номинациях.

ирина ТоРУБаРова,
преподаватель кафедры 

иностранных языков

Милосердие всегда яв-
лялось неотъемлемой ча-
стью медицины. 

История говорит о том, что имен-
но добровольцы по велению сердца, 
на безвозмездной основе  первыми 
стали ухаживать за больными в при-
ютах. Позже появились сестры ми-
лосердия, которые также абсолютно 
бесплатно ухаживали не только за 
пациентами больниц, но и за ране-
ными, вынося их с поля боя на своих 
хрупких плечах, выхаживая в нелег-
ких условиях полевых госпиталей. И 
в  наше время даже в современных 
клиниках есть место для милосердия 
– например, брошенные дети, остав-
шиеся без любви и заботы, одинокие 
пациенты, находящиеся в тяжелой 
жизненной ситуации без поддерж-
ки родственников. Именно поэтому 
наша кафедра организации сестрин-
ского дела провела акцию «День ми-
лосердия» совместно с БУЗ ВО ВОКБ 
№1 (отдел медицинской профилак-
тики и гигиенического воспитания).

Эта акция родилась на стыке двух 
проектов: «Здоровым быть модно», 
проводимых кафедрой организации 
сестринского дела в рамках межве-
домственного проекта «Живи дол-
го!», организованного Департаментом 

здравоохранения Во-
ронежской области 
и БУЗ ВО ВОКБ №1 
(отдел медицинской 
профилактики и ги-
гиенического воспи-
тания). Цель акции 
– не только выполне-
ние необходимых ме-
дицинских манипуля-
ций, осуществление 
ухода за пациентами 
в тяжелом состоя-
нии, оставшимися 
без попечительства 
родственников, но и 
моральная поддержка 
этих пациентов.

Акция проводилась 9 апреля в от-
делениях Воронежской областной кли-
нической больницы №1 сотрудниками 
кафедры организации сестринского 
дела (зав. кафедрой Крючкова А.В.), и 
студентами 2 и 3-го курсов института 
сестринского образования  отделения 
СМ и ФО и сотрудниками БУЗ ВО «Воро-

нежская областная клиническая боль-
ница №1» (отдел медицинской профи-
лактики и гигиенического воспитания, 
медицинский персонал гематологиче-
ского, кардиологического для больных 
инфарктом миокарда, хирургического 
№1, хирургического №2, нейрохирурги-
ческого, кардиологического отделений).

Во время мероприятия студенты 
выполняли необходимые манипу-

ляции, осуществляли перманентное 
наблюдение, проводили беседы с па-
циентами на интересующие их темы, 
вели активную профилактическую 
работу по соблюдению здорового об-
раза жизни, отказу от вредных при-
вычек, проявив чуткость и участие, 
доброту и искреннюю заботу о своих 
подопечных.

Пациенты клиники были тронуты 
и выражали свою благодарность за 
моральную поддержку, практические 
советы, искреннее и теплое внима-
ние со стороны студентов,  которые 
в данном мероприятии выступили как 
волонтеры. 

Наша кафедра совместно с БУЗ 
ВО ВОКБ №1 планирует и в дальней-
шем проводить подобные дни мило-
сердия, руководствуясь известными 
словами Ф.П. Гааза: «Любовь и со-
страдание живут в сердце каждого… 
Спешите делать добро!»

Ю. КондУСова,  
доцент кафедры организации 

сестринского дела, к.м.н.   
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ЭХО ВОЙНЫ
Оно доносится до сих пор – 
протяжно  раскатисто, осо-
бенно налегая на басовые 
клавиши. 

Великий музыкант  - время до 
сих пор хранит в памяти партиту-
ру тревожной, будоражащей сердце 
мелодии, которую по утрам, чуть не 
захлебываясь от напряжения, выпле-
скивала тарелка динамика ... «Вста-
вай, страна огромная...».

И мы  - частички страны -  вста-
вали в единый строй, безотчетно 
подчиняясь этому зову, шли на pa-
боту или в школу, а на другом  бере-
гу  Дона гремела, полыхала и дымила 
война.  И прижатые к реке Лиски в 
полной мере  ощущали себя приф-
ронтовым городом, а потому свето-
маскировка была особенно тщатель-
ной: немцы повадились стрелять 
довольно метко...

Не раз десант врага вылавливали 
на окраинах и тогда отбивались и ру-
жьями, и лопатами. И снова бдитель-
но несли вахту у Дона, понимая, что 
интерес к крупному  железнодорож-
ному узлу у немцев постоянен.

По маминой подушке можно 
было судить о  содержании вечерней 
сводки Совинформбюро.

Если сводка содержала данные об 
огромных потерях, то к утру  поду-
шка становилась неподдельно тяже-
лой  от впитанных за ночь  маминых 
слез.

Если  речь шла преимущественно 
об успехах, то утром подушка была и 
полегче, и посуше, и мама хлопота-
ла  по хозяйству, не скрывая мягкой 
улыбки ...

Стальной голос Левитана магиче-
ски действовал на наши игры, в кото-
рых мы безотчетно   воспроизводили 
данные   сводок, пытаясь сокрушить 

фашистов на всех фронтах  … И 
день проходил в точном  эмоцио-
нальном согласии   с утренним сооб-
щением Совинформбюро.

    Отчет  об успехах    армии за-
ряжал нас, пацанов,  бурлящих оп-
тимизмом:  учеба и игры озарялись 
флажками  задорных улыбок,  голоса 
звенели   мажорно .  

   А если перевес был  за потеря-
ми, то и в учебе и в играх преобладал 
минорный лад. И особенно силь-
но перепадало тем,  кому на   время 
ребячьих баталий доставалась роль 
врага...

Наша любимая учительница Мар-
фа Ивановна, потерявшая ногу в на-
чале войны, приходила в школу на  
занятия не с портфелем,  а с огром-
ным чайником, что теперь, как я по-
нимаю,  было с ее стороны очень му-
дро. Вечно голодные и промерзшие, 
мы отогревали кипятком сердца и  
души, чувствуя приток сил и бодро-
сти. Эта простая вода нас сближала, 
объединяла,  заряжала живительной 
верой в победу...

Марфа Ивановна смотрела на нас, 
улыбаясь,  и морщинки на ее лице 
разглаживались. Голос учительницы 
звучал спокойно и певуче. Так дол-
жен  звучать голос Родины,  беззавет-
но любящей своих детей  и верящей 
в них...

Когда эхо войны опять докатыва-
ется до меня глухим отзвуком голод-
ного и холодного детства,  мне снится 
мамина подушка, вобравшая невоо-
бразимую тяжесть потерь,  и медный 
чайник Марфы Ивановны, кипяток 
которого -  настоящая живая вода.

александр гРигоРьев, 
заслуженный врач России, 

выпускник педиатрического 
факультета вгМи 1964 г.

НЕ ИМЕЕМ пРАВА 
ЗАБыВАТЬ! 

РУССКИЙ  
СОЛДАТ

Упал и встал с осколком – 
больно…

Рука сжимает автомат.
война не скажет ему: «вольно»
война кричит: «воюй, солдат!»
и он воюет. Стиснув зубы, 
он терпит раны, боль и кровь.
и только ссохшиеся губы

 бормочут: 
«Родина. любовь…»
нет больше чувств.  
нет больше боли. –
есть только ненависть к врагу.
воюет он, не видя крови. –
воюет за свою страну!
воюй, солдат! – Ты не забытый.
Мы все перед тобой в долгу.
Ты тот, кто пулями убитый,
не дал убить страну врагу.
в земле сырой ты похоронен…
за нашу жизнь спасибо, брат.
Тебя в умах мы чтим и помним –
ведь ты же русский был солдат!

Николай ПарХОмеНкО,
Лечебный факультет

Немало все мы слышали о войне. И каждый рассказ пора-
жает тем, что, несмотря на тот ужас, который окружал людей 
несколько лет, смерти близких, родных, знакомых и незнако-
мых не сделали других людей черствыми, не заставили  ''оби-
жаться''  на судьбу за то, что на их долю  выпало столь тяжелое 
испытание. Во многих семьях были  те, кто однажды ушел  в 
''свой'' бой. Не стала исключением и моя семья, два моих пра-
деда не вернулись с войны домой. Коростелёв Николай Дми-
триевич пропал без вести летом 1943 года. Закатилов Яков 
Ильич, состоявший  в звании старшего лейтенанта, не оставил 
своих подчиненных, когда они внезапно нарвались на немец-
кую засаду, попал под обстрел и умер в госпитале от получен-
ных ранений в январе 1944 года. Дома остались жена и пятеро 
детей. Моя прабабушка не вышла после замуж и всю жизнь 
помнила его. Она одна воспитала и подняла на ноги своих де-
тей, каждый из которых знал и помнил, что их отец погиб за то, 
чтобы они смогли жить свободно и счастливо.

Таких историй много. История Великой Победы сложилась из 
тысяч и миллионов таких историй. Мы не имеем права забывать 
того, какой ценой нам досталась эта победа.

диана заКаТилова л-107

Встреча

ЖЕНЩИНАМ
Сегодня день ваш, и наряды
вы достаете не спеша.
на них военные награды,
и всколыхнется вновь душа,
о днях ушедших вспоминая.
вновь в памяти встает война,
над кручей церквушка святая,
на речке хмурая волна.
Шинель, землянка 

в три наката,
где в полный рост 

и встать нельзя,
где от восхода до заката
дрожит и сыплется земля,
где все мечты войною стерты,
где смерть всегда 

глядит в глаза,
где на зеленой гимнастерке
застыла девичья слеза.

где столько боли и страданий,
где кровь из раны горяча,
где в медной гильзе, 

как в стакане,
горит оплывшая свеча.
но все равно, наш мир чудесен,
и горевать совсем нельзя,
Когда в застолье столько песен,
Когда вокруг одни друзья.
Мы пожелаем вам немного:
от года к году не стареть,
да пусть хранит 

вас милость Бога
не только нынче, но и впредь.
ведь все равно наш 

мир чудесен
и горевать совсем нельзя,
Когда в застолье столько песен,
Когда вокруг одни друзья…

                          Яков  
краВчеНкО

думал Виктор Сергеевич.
Больного уложили на стол, дали 

наркоз. Операционная сестра подка-
тила столик с блестящими инстру-
ментами, помощники придвинулись, и 
Виктор Сергеевич приступил.

Михаил Федорович несколько раз 
заходил в операционную, заглядывал 
через плечо хирурга, бросал взгляды 
на часы и удивленно крутил головой.

Виктор Сергеевич осторожно ору-
довал скальпелем, тщательно перевя-
зывал сосуды, стараясь не потерять ни

капли крови. Все делал усердно и 
скрупулезно. Случись потом с боль-
ным что-нибудь, он не смог бы упрек-
нуть себя в том, что сделал что-то не 
так.

Сестра Инна Степановна недо-
вольна операцией. Всегда спокойный 
в работе, сегодня хирург покрикивал 
на нее и один раз даже швырнул ин-
струмент на пол, когда она подала ему 
вместо иглодержателя Матье иглодер-
жатель Троянова.

...Первые дни больному было 
плохо. Весы колебались то в сто-
рону жизни, то в сторону ноль 
семи процентов. Максимальное 
давление упало до восьмидеся-

ти. Виктор Сергеевич не отходил 
от больного ни днем, ни ночью: пе- 
реливал кровь, растворы, промывал 
желудок, гонял сестер и санитарок, 
уделявших, по его мнению, слишком 
мало внимания этому человеку. 

Только не называл его никак. Дру-
гих называл по имени и отчеству, а 
этого нет. Утром чуть на порог – сей-
час же к дежурной:

– Ну как этот... в пятой палате?
Сестра знала, о ком он спрашивал, 

только не понимала, почему он «этот».
Лишь когда состояние больного 

улучшилось, и он впервые спокойно 
заснул, Виктор Сергеевич вздохнул с 
облегчением и отступился. 

...Выписывали на четырнадцатый 
день.

День выписки – приятный день. 
В отделении царит оживление и  
какая-то праздничная суматоха. Ня-
нечки носят узлы с одеждой, старшая 
сестра раздает справки и больничные 
листы, в дверях толпа родственников 
с цветами. Лица веселые, радостные.

Одевшись, больные заходят в ор-
динаторскую поблагодарить хирургов 
и попрощаться с ними.

Врачи шутят.
– Водочки ни-ни, – напутствуют 

толстоносого газосварщика Терехина, 
не раз ночевавшего в вытрезвителе.

Зардевшейся молодой колхозни-
це, придерживавшей правый бок (ей 
удалили аппендицит), Виктор Сергее-
вич погрозил пальцем и предупредил:

– Три недели тяжести не поднимай. 
Смотри, приду проверять!

Потом зашел тот, длиннорукий. 
Улыбка слетела с лица хирурга. На во-
шедшем было короткое пальто, дер-
жался он прямо, словно его не опе-
рировали, и только выбритые щеки 
глубоко запали да резче обозначились 
скулы.

– Виктор Сергеевич, – дрогнувшим 
голосом сказал он, – большое, боль-
шое вам спасибо...

– Не стоит....
– Век не забуду... От смерти спасли. 

Семь лет страдал, пища не проходила. 
Не знаю, как и благодарить... Дай бог 
вам... Как говорится... Руки у вас золо-
тые. Спасибо.

Он протянул врачу узловатую 
кисть, но тот, рассматривая в этот мо-
мент рентгеновскую пленку, будто не 
заметил протянутой руки. Больной по-

Яков Кравченко,  
выпускник ВГМИ.

Сегодня операционный день. Хи-
рург Виктор Сергеевич Абросимов, с 
сединой на висках, несмотря на свои 
тридцать шесть лет, сделал обход в 
палатах и вошел в ординаторскую. 
За столом, широко раскинув локти, 
писал истории болезни его коллега 
Михаил Федорович. Виктор Серге-
евич подошел к окну, долго глядел, 
как на улице осенний ветер раскачи-
вал голые деревья, потом взял стул и 
присел к столу.

– Михаил Федорович, – тихо ска-
зал он, – у меня просьба. Сделай опе-
рацию моему больному.

Его друг удивленно поднял брови.
– Это ж почему?
– Видишь ли...–’Виктор Сергеевич 

нервно крутил в руках карандаш. – 
Лежит у меня в палате человек, кото-
рого я не могу оперировать. Понима-
ешь, не могу. Руки не поднимаются.

Между бровями у Виктора Сергее-
вича глубокая складка, лицо бледное, 
взгляд рассеян.

– Ну смотри, – сказал Михаил 
Федорович, – если не можешь, то... 
давай я сделаю.

Виктор Сергеевич встал, подумал  
с минуту.  

– Не надо. Я сам.
...Надев фартук, Виктор Сергее-

вич долго тер руки щетками. 
Оперировать не хотелось. 

Ох, как не хотелось! С 
какой стати он дол-

жен лечить этого 

человека, избавлять от тяжелого не-
дуга, когда один вид его вызывал в 
нем приступ душевной боли, гнева, 
ненависти. А ничего не поделаешь. 
Долг есть долг! Хочешь не хочешь, 
а будь внимателен, делай вид, что 
ты чуток, ласков, создавай спокой-
ную обстановку, чтобы больной без 
страха шел на большую операцию, 
которая не .всегда кончается благо-
получно. Даже в умелых руках...

Мыльная пена белыми хлопьями 
висела на фартуке, на раковине, на 
полу вокруг. Песок в часах давно про-
сыпался, а он все тер руки, задумчи-
во глядя на свое отражение в зеркале, 
пока сестра не выглянула из операци-
онной и не крикнула:

– Виктор Сергеевич, да вы что? 
Сколько же можно ждать?

Когда его одели во все стериль-
ное, он осмотрел свои руки, поправил 
на пальцах перчатки и, глубоко вздох-
нув, коротко бросил:

– Подавайте.
Больного подали. За дверью с 

него сняли халат и тапочки. В опе-
рационную вошел крупный мужчина 
лет сорока пяти в нижнем белье и но-
сках. Сильные руки его с набухшими 
венами свисали чуть не до колен. Из-
под не застегнутой на груди рубашки 
кучерявились рыжие волосы.  Лицо 
широкоскулое, измученное болез-
нью. Внешне он спокоен, только на 
левом виске торопливо билась изви-
листая жилка.

Глаза хирурга и глаза больного на 
мгновение встретились.

«Как Пугачев перед казнью», –по-
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Боец ПТР – на подступах 
к Воронежу

9 мая – день Великой



О пЕРВых ДНЯх ВОЙНы она ждала. да, ждать она умела.
наверное, не каждый так бы смог. 
надежда ярким факелом горела,
а с неба наблюдал великий Бог.
она ждала… Порою дни тянулись…
вокруг – людские слезы, боль потерь…
Как много их, обратно не вернулись…
но сердце говорило: «жди и верь».
и хоть порою страхом леденящим
Предчувствия могли повеять вдруг,
в душе был голос – тихий и бодрящий:
«да, ты услышишь 

долгожданный стук».
а время шло, день новым днем сменялся,
Твердили люди: «все…он не придет…
за Родину он доблестно сражался,
Теперь он там, с другими, почиет...»
но сердце в это верить не хотело,
Хоть от речей сих застывала кровь…
она ждала.. да, ждать она умела,
не остывала первая любовь.
а в памяти -  мгновенья расставанья,
объятья, слезы… крик: «я буду ждать».
война, лишенья, голод, испытанья…
о, да… пришлось немало повидать…

а взор все устремлялся на дорогу,
и ей надежда шепчет: «он придет..»
вселяла  вера во Святого Бога
ей силы ждать, когда никто не ждет…

Был день обычный… 
пасмурный, ненастный…

в окошка стекла тихо дождь стучал…
но вдруг…стук в дома 

дверь раздался ясно!
и голос в сердце «Это он!» - сказал.

«да, это он! он жив, я это знала,
я верила, что он ко мне придет!»
 и дверь открыть

 с волненьем побежала…
да, сердце никогда не подведет!

и то был он…единственный, любимый!
Конечно, бед он много повидал,
но Божьею Рукою был хранимый…
он эту встречу часто в снах видал…

он знал, в ее душе любовь горела,
он верил: их не разлучит ничто
и понял он, что ждать она умела, 
даже тогда, когда не ждет никто…

анастасия манолова
Фармацевтический факультет

ОНА ЖДАЛА

Александр Андреевич 
Русанов, сын  
А.Г.Русанова

Наша дивизия вступила в 
бой. Нас с Васильевым вызвали 
в штаб и объявили, что мы на-
значены врачами в стрелковый 
полк. Тут же нас с  сёстрами и 6 
санитарами усадили в полуторку 
и повезли на запад. Вскоре мы 
впервые попали под артиллерий-
ский обстрел, продолжавшийся 
минут 15. Остановились в лесу, 
где  должны были развернуть пе-
ревязочный пункт и собирать ра-
неных из окопов, расположенных 
на западной опушке леса, при-
мерно в 100 метрах от нас. Наш 
начальник Чертов сказал нам, 
что, согласно новому приказу, не 
раненые должны идти к врачу, а 
врач к раненому, чтобы перевя-
зать его сразу на месте ранения.

Мы расстелили под большой 
сосной плащ-палатку и на ней раз-
ложили перевязочный материал, 
примитивные инструменты, жгуты, 
шины. Здесь мы оставили двух 
сестер, а сами отправились вдоль 
окопов, где находились наши крас-
ноармейцы, время от времени 
постреливающие из трехлинеек 
куда-то в сторону противополож-
ного днепровского берега, хорошо 
видимого на расстоянии 2 — 3-х 
километров. То впереди, то сза-
ди окопов рвались мины, и было 
уже много раненых. Ходячих мы 
направляли на наш перевязочный 
пункт, а лежачих относили ползав-
шие вместе с нами санитары. Я со 
своей группой двинулся налево, а 
Васильев – направо. Мы уже от-
правили несколько человек, когда 
возвратившиеся санитары сказали, 

что на перевязочном пункте никого 
нет и раненых перевязывать неко-
му. Я вернулся. Действительно, не 
увидел ни одной сестры. Ранеными 
никто не занимался. Сестёр я на-
шел в нескольких шагах от палатки 
за кустом: одну в глубоком обмо-
роке, другую неукротимо рвало. 
Они до этого момента никогда не 
видели более или менее значитель-
ной раны, а здесь лежали люди с 
оторванными конечностями, с вы-
павшими на  землю внутренностя-
ми и другими тяжелыми повреж-
дениями. Картина ужасная и для 
опытного врача.

Все же сестры довольно быстро 
пришли в себя, и мы стали перевя-
зывать и грузить раненых на при-
бывающие машины. 

Раненых мы отправляли в мед-
санбат, до которого было 30 минут 
езды, и были уверены, что там им 
обеспечена помощь.

Потом получили приказ ехать  в 
медсанбат, располагавшийся в вы-
соком строевом лесу без подлеска, 
и сквозь него было видно метров 
на 200. Все видимое пространство 
было сплошь покрыто тесными 
рядами лежащих  раненых. Меж-
ду ними ходили наши сестрицы, 
поили их разведённым сгущённым 
молоком, которое зачерпывали из 
ведра жестяными кружками. Каж-
дого оделяли куском белого хлеба, 
густо намазанного маслом.

Раненых было около 5 тысяч, 
и еще машин 60 стояло неразгру-
женными.

Начали ставить палатки. Мы 
ещё не закончили ставить палат-
ки, как к нам подошли два вра-
ча с высокими знаками отличия 
на петлицах. Не слушая никаких 
резонов, они приказали мне не-

медленно приступить к обработке 
раненых.

Я был назначен командиром 
санитарной роты. И если через 
45 минут не начну оперировать, 
начальник пообещал расстрелять 
меня собственной рукой.

Что было нам делать? Па-
латки поставили без подкладки, 
расставили столы, вскипятили 
инструменты на примусах, за-
правленных бензином с солью. 
А в качестве перевязочного ма-
териала использовали индиви-
дуальные стерильные пакеты. 
Уже смеркалось, и для освеще-
ния использовали фару с авто-
машины, которую подвесили 
над столом и снабжали током 
от работающей снаружи полу-
торки. Оперировали без сте-
рильного белья и без халатов, 
которые со всем необходимым 
материалом только ещё зало-
жили в стерилизатор. Первый 
раненый, которого мы опери-
ровали (ровно через 45 минут), 
имел осколочное ранение жи-
вота с повреждением мочевого 
пузыря и кишок. Остальных уже 
не помню. Их было много, очень 
много. Заканчивая операцию 
одному раненому, мы тотчас 
переходили на другой стол, где 
лежал уже другой раненый. Мы 
оперировали здесь только ра-
неных в живот. Помогала мне 
одна сестра, другая подавала 
инструменты. В другой палатке 
работал Васильев – занимался 
обработкой неполостных ран.

К утру я  едва держался на но-
гах. Утром, когда больше нечего 
было делать, я вышел из палатки 
и сел на землю около большой 
сосны, чтобы эта сосна закрывала 

меня от снарядов. Не успел при-
коснуться к земле, как немедлен-
но заснул.

Меня разбудил какой-то ко-
мандир, представившийся корре-
спондентом дивизионной газеты. 
Он просил меня рассказать о том, 
какие были удивительные опе-
рации нами сделаны за ночь. Я 
сказал, что удивительного ничего 
не было,  и тут же заснул опять, 
несмотря на упорные его домога-
тельства. 

Сейчас уже трудно восстано-
вить последовательность собы-
тий. Но через какое-то время я 
уже оказался в медсанбате на-
чальником хирургической группы 
и потом ведущим хирургом ЭГ 
(эвакуационных госпиталей) пер-
вой линии.

Огромный объём хирургиче-
ской работы увлекал, не давал 
ни времени, ни возможности ду-
мать о другом. Казалось, жизнь 
состоит только из операционно-
го стола и людей, сменяющихся 
на нем. Однажды на моем столе 
оказался тот самый военврач 
высокого ранга, который хо-
тел расстрелять меня за то, что 
я не сразу смог оперировать, 
когда был назначен младшим 
врачом полка. Я не сразу узнал 
этого бледного и испуганного 
человека. А он слабым голосом 
спросил: «Вы Русанов? Тогда 
начинайте операцию». Порадо-
вался ли он в этот момент, что в 
административном азарте не за-
стрелил меня собственноручно? 
Конечно, я не спросил его. Он 
был сейчас не начальство, а ра-
неный, нуждавшийся в помощи 
так же, как множество других, 
ожидавших своей очереди.

воспоминания
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топтался на месте, поморгал глазами 
и вышел.

Виктор Сергеевич быстро встал, 
прошел к двери, плотно закрыл ее и 
вернулся на место.  Руки чуть-чуть 
дрожали.

– В сорок третьем году,— ска-
зал он Михаилу Федоровичу,– наша 
семья была в оккупации в Курской 
области. Этот человек при немцах 
служил полицейским. Привела судь-
ба свидеться.

– Ну и что, – напомнил ему Миха-
ил Федорович, видя, что его друг не 
собирается продолжать.— Что ж он, 
зверствовал? Мучил, убивал?

– Да нет... Не убивал, а так... Вос-
поминания с ним связаны нехорошие. 
Душу я свою детскую через него изу-
родовал...

Виктор Сергеевич помолчал,  по-
том продолжал тихо, задумчиво:

– Жили мы в маленьком город-
ке: мать и нас четверо. Отец с пер-
вых дней на фронте. Погиб... Стучит 
ся раз к нам этот человек, гонит 
мать на работу. Осень  была. Мать не 
идет. «На кого ж я, – говорит, – детей 
брошу?» А мы, в лохмотьях, холод-
ные и голодные, жмемся в нетопле-
ной хате, как волчата, исподлобья 
смотрим. Он взбесился, кричит: «Я 
виноват, что у тебя детей столько?! 
Не можешь сама – давай за себя ма-
лого». Малой – это я. Мне двенадцать 
лет тогда было. Ну, я и пошел. От каж-
дого дома выделялась «единица». 
И работа определялась на единицу, не 
глядя, взрослый ты или ребенок. 

В то время прокладывали через ни-

зину шоссе. Народу – тьма, до самого 
горизонта толпа. Женщины, старики, 
дети... Ну и работали мы, «единицы». 
Копали землю, носили в корзинах на 
насыпь, трамбовали. Хорошее получа-
лось шоссе.

Этот человек присматривал за 
нами. Работу вел в немецком духе. 
Свисток – и все копают, носят, трам-
буют. И не вздумай отдохнуть, сейчас 
же по спине резиновым хлыстом. 
Свисток – десятиминутный перерыв. 
Не вздумай копать в перерыв, тоже 
огреют. Я ‘был слаб, ‘быстро уставал, 
и доставалось мне больше других. 
Спина так и горела... Видел, какая у 
него ручища? Ударит, так взвоешь. 
Думал, в следующий раз сожму зубы, 
утерплю, не закричу. Нет, брат, не по-
лучалось. Как врежет между лопаток, 
так присяду и взвизгну самым жалким 
образом. Но это ерунда! Физическая 
боль проходит быстро и бесследно. А 
вот рана в сердце годами живет. Тронь 
ее через десять, двадцать лет, и она 
все равно болит. Душа моя в тот день 
разломилась на части.

Работали мы по одну сторону доро-
ги. По другую копали наши бойцы, во-
еннопленные. Вид был у них ужасный: 
изможденные, худые, оборванные. С 
нашей стороны кто-нибудь нет-нет да 
и перебросит им кусок хлеба, картош-
ку. Некоторые украдкой поднимали 
хлеб, другие не трогали, боялись. Ох-
раняли их немцы. Перерывов у них не 
было, и только в полдень разогнули 
они спины и повалились на траву. Из 
походной кухни в консервные банки 
разливали им похлебку. Я видел, как 

один, споткнувшись, пролил еду, и 
вернулся, чтобы налили снова. Как же 
ему досталось. Дюжий немец изо всей 
силы бил его по спине, и каждый удар 
отдавался у меня в сердце. А боец, 
согнувшись и прикрывая голову ру-
ками, даже не охнул, словно били не 
по нему, а по пустой  бочке. Душа моя 
разрывалась, глядя на эту картину.

Потом я видел, как их убивали. 
Время от времени по сторонам разда-
вались выстрелы. Сначала я не обра-
щал на них внимание. Война, мало 
ли стреляют? Но однажды одного 
пленного вытолкнули на середину 
шоссе. Немцы окружили его, кричат: 
«Арбайтен». Но он не мог уже «арбай-
тен». Тогда его стали бить приклада-
ми, и он упал на нашу сторону. Жен-
щины помогли ему встать. С трудом 
он взобрался на насыпь, и тут немец 
выстрелил. Боец схватился за грудь, 
попятился. Немец успел выстрелить 
еще раз прямо в лицо, и тот рухнул на 
землю, обливаясь кровью, в трех ша-
гах от меня... Как сейчас вижу...

Со мной же произошло что-то 
странное. Я словно заснул, перестал 
понимать окружающее, мир отодви-
нулся от меня, и не верилось, что все 
это происходит на самом деле. Я даже 
слышать стал плохо. Люди говорят ка-
кими-то птичьими голосами: «пи-пи-
пи».. И так тихо и далеко, что я не слы-
шу и ничего не разбираю. Но видел я 
отлично. Зрение, мне кажется, даже 
обострилось. Я видел: как только из-
мученный боец переставал работать, 
немец, не сходя с насыпи, снимал 
карабин и стрелял в него. Убитого от-

носили товарищи в сторону шагов на 
пятьдесят и там закапывали. И опять 
я видел, как высокий худой боец, в 
черной от пота гимнастерке, разог-
нул спину и оперся впалой грудью о 
лопату. Я что есть мочи закричал ему: 
«Работай». Но он не услышал моего 
голоса. Не услышал и выстрела. Упал, 
а лопата так и осталась торчать. Когда 
его оттащили в сторону и стали рыть 
яму, он вдруг сел. Мне была видна его 
голова и плечи, торчавшие из травы. 
Товарищи перестали рыть, делают 
ему знаки: ползи, мол, по высокой 
траве – можно уйти. Но он не дви-
гался, не мог. Тогда вот этот человек, 
который сейчас благодарил меня за 
операцию,  который бил меня, как 
собаку, резиновой палкой, подошел к 
немцу и показал на раненого. Немец 
спрятал в карман губную гармошку, 
не торопясь спустился с насыпи, по-
дошел вплотную и поднял карабин. Я 
зажмурился и больше ничего не ви-
дел и не слышал,

В этот момент раздался свисток, 
рабочий день закончился. Нам даже 
заплатили: дали по котелку ячменя. Я 
нес домой в сумочке зерно, но не ви-
дел ни дороги и ничего другого вокруг. 
Вечером я заболел. Голова раскалы-
валась, жар, бред. Лекарств, конечно, 
никаких. В бреду все чудилось виден-
ное за день: немцы, убитый боец, 
полицай. Все это 
смеша-
лось с 
огнен-
н ы м и 
шарами, 

накатывавшимися на меня откуда-то 
сверху; я бился на подушках, кричал. 
Мать припадет ко мне: «Витенька, 
что с тобой? Что, милый?» Я же дро-
жал всем телом и в страхе прятал 
голову в ее кофту. Как выжил – не 
знаю. С того дня детства у меня уже 
не было.

Виктор Сергеевич замолчал…
Подперев голову руками, долго си-
дел задумавшись.

- Пятнадцать лет ему дали. Отси-
дел уже. Теперь он такой же, как и 
мы. Имеет право на труд и на отдых. 
Я вижу его в кино, и он мне кланяет-
ся. Вот она, брат, какая жизнь…  За 
зло – добром. Такая уж у нас с тобой 
профессия.

Он снова помолчал, потом доба-
вил:

- Я вот руку ему не пожал…  
Знаю, вину свою он прочувствовал, 
но не мог я с собой ничего поделать. 
Ум понимает, а вот тут,- Виктор Сер-
геевич постучал себя по груди, - тут 
не понимает. Не могу.

Победы. С Праздником!
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27февраля на базе Воро-
нежской государственной 
медицинской академии 
им. Н.Н. Бурденко состо-
ялся первый онлайн кон-
гресс по предупредитель-
ной, профилактической 
и персонифицированной 
стоматологии под эгидой 
Европейской ассоциации 
предупредительной меди-
цины (ЕРМА). 

Организаторами Европейского 
конгресса выступила ВГМА им. Н.Н. 
Бурденко в лице ректора профессо-
ра И.Э. Есауленко и руководителя 
Европейского стоматологического 
отдела DPPPD профессора А.А. Ку-
нина, а также генерального секрета-
ря ЕРМА профессора Ольги Голуб-
ничей. В организационный комитет 
Европейского онлайн конгресса во-
шли: директор международного ин-
ститута доцент А.Н. Морозов, руко-
водитель отдела информатизации 
И.А. Григорьев, секретарь Европей-
ского стоматологического отдела 
DPPPD Н.С. Моисеева и сотрудник 
отдела информатизации Н.Батищев.

В работе онлайн конгресса при-
няли участие ведущие профессора 
из шести стран(Германия, Италия, 
Эстония, Турция, Молдова и Рос-
сия). Россия была представлена 3 
городами-участниками: Воронеж, 
Санкт-Петербург и Красноярск.

В церемонии открытия с привет-
ственной речью выступили ректор 
ВГМА им. Н.Н. Бурденко профес-
сор И.Э. Есауленко, руководитель 
Европейского стоматологического 
отдела DPPPD профессор А.А. Ку-
нин и генеральный секретарь ЕРМА 

профессор О. Го-
лубничая.

В ходе прове-
дения  конгресса 
было заслушано 9 
научных докладов 
профессоров на 
английском языке 
по всем направле-
ниям предупреди-
тельной стомато-
логии. 

Спикерами Ев-
ропейского кон-
гресса выступали: 
профессор А.А. 
Кунин (Воронеж, 
Россия), профессор 
Ольга Голубничая 
(Бонн, Германия), 
профессор И.А. Бе-
ленова (Воронеж, 
Россия), профессор 
Б.Р. Шумилович 
(Воронеж, Россия), 
профессор Марэ 
Сааг и соавторы 
(Тарту, Эстония), профессор Юлия 
Кжишковская (Манхайм, Германия), 
профессор Л.Ю. Орехова и соавторы 
(Санкт-Петербург, Россия), профес-
сор Ченк Хайтак (Адана, Турция), 
профессор В.Р. Окушко и соавторы 
(Тирасполь, Молдова), профессор 
В.В. Алямовский (Красноярск, Рос-
сия), доцент Э.Г. Борисова  и Н.С. 
Моисеева (Воронеж, Россия).

В рамках обсуждения перспек-
тив развития предупредительной 
стоматологии именитые профессо-
ра определили основные направле-
ния и тенденции дальнейшего раз-
вития современной стоматологии, 

расширения географии экспертных 
групп, а также этапы подготовки 
ЕС-предложений в рамках ЕРМА 
для создания интегративного про-
екта  подачи его в Еврокомиссию 
для реализации программы преду-
предительной медицины «Гори-
зонт- 2020». 

Основными этапами данной ра-
боты будет являться формирование 
проектов по ранней диагностике, 
профилактике в стоматологии и 
создание рабочих групп, возглавля-
емых ведущими профессорами из 
разных стран.  

Оргкомитет конгресса

пЕРВыЙ ОНлАЙН ЕВРОпЕЙСКИЙ КОНГРЕСС  
по предупредительной стоматологии  

под эгидой ЕРМА

На снимке: участники первого Европейского 
онлайн конгресса по предупредительной стомато-
логии - ректор ВГМА им. Н.Н. Бурденко профес-
сор И.Э. Есауленко, руководитель Европейского 
стоматологического отдела, профессор А.А. Кунин, 
зам. руководителя Европейского стоматологиче-
ского отдела, профессор И.А. Беленова, доцент Э.Г. 
Борисова, секретарь Европейского стоматологиче-
ского отдела, Н.С. Моисеева.

17-19 марта 2014 года я посетил стоматологический 
факультет Франкфуртского университета согласно 
плану работы сектора международного сотрудниче-
ства Воронежской государственной медицинской ака-
демии им. Н.Н. Бурденко. 

ВО ФраНкФУртскОм  
УНИВерсИтете

Ознакомился с реализацией 
образовательных программ на 
лекционном курсе и на прак-
тических занятиях пяти курсов 

факультета. Провел переговоры 
с деканом, на которых было на-
мечено посещение делегацией 
Франкфуртского университета 
стоматологического факультета 
ВГМА им. Н.Н. Бурденко в конце 
октября 2014 года. Кроме того, я 
ознакомился с работой несколь-
ких стоматологических клиник 
Франкфурта, которые также изъ-
явили желание сотрудничать с 
нами. 

А. Кунин, профессор, руко-
водитель  сектора междуна-
родного сотрудничества ВГМА  
им. Н.Н. Бурденко.

Учебно-лечебная аудитория 
стоматологического факультета
 Франкфуртского университета.

Прием ведут студенты 
стоматологического факультета 

Франкфуртского университета.

22 февраля  в городе Воронеже в конференц-за-
ле стоматологической поликлиники ВГМА имени 
Н.Н. Бурденко состоялся 1 Всероссийский еже-
годный зимний съезд Ассоциации молодых сто-
матологов (АМС).

На съезде присутствовали представители пяти городов: Вороне-
жа, Москвы, Санкт-Петербурга, Самары и Липецка.

Организатором съезда стал комитет профилактики стоматологи-
ческих заболеваний АМС: Анохина Ольга, интерн кафедры госпи-
тальной стоматологии ВГМА(руководитель комитета) и члены этого 

комитета - Резниченко Е.Н, студентка 5-го  курса стоматологи-
ческого факультета; Гайдина К.А., ординатор кафедры 

госпитальной стоматологии;Ярцева Я.В., интерн кафе-
дры пропедевтической стоматологии. 

Научную часть съезда открыл семинар д.м.н., 
заведующего кафедрой стоматологии ИДПО 

1 ВсерОссИЙскИЙ  съезД ассОцИацИИ  
мОЛОДЫХ стОматОЛОгОВ 

Шумиловича Богдана Романовича. Тема семинара: «Стратифи-
кация цвета при построении прямых композитных реставраций 
фронтальной группы зубов».

Затем свой доклад «Морфо-химические аспекты сохранения 
резистентности твердых тканей временных и постоянных зубов» 
представил д.м.н., заведующий кафедрой стоматологии детского 
возраста с ортодонтией Ипполитов Юрий Алексеевич.  Заключи-
тельным был доклад   аспирантки кафедры факультетской стома-
тологии Моисеевой Натальи Сергеевны «Перспективы развития 
стоматологии».

После обсуждения докладов состоялось собрание членов ас-
социации молодых стоматологов.

На собрании было принято решение принять участие  в летнем 
съезде АМС, который будет проходить  в Санкт-Петербурге, а так-
же  провести зимний съезд  ассоциации молодых стоматологов в 
2015 году в Тверской области и др.

При подведении итогов съезда все участники  были награжде-
ны сертификатами.

После официальной части  гости съезда  посетили Благовещен-
ский кафедральный собор, музей Крамского, площадь Победы, 
Петровский сквер и Адмиралтейскую площадь. 

После возвращения домой участники съезда прислали мно-

жество положительных отзывов. А руководители АМС выразили 
благодарность организаторам съезда и руководству ВГМА и сто-
матологической поликлиники за насыщенную научную и культур-
ную программу. 

В свою очередь хотелось бы выразить  огромную  призна-
тельность за помощь в подготовке и проведении  этого съезда 
ректору нашей академии профессору Есауленко И.Э.,  главному 
врачу стоматологической поликлиники,  заведующему кафедрой 
госпитальной стоматологии, профессору Сущенко А.В., а также  
декану стоматологического факультета, заведующему кафедрой 
челюстно-лицевой хирургии, профессору Харитонову Д.Ю.,  заве-
дующему кафедрой детской стоматологии с ортодонтией, д. м. н. 
Ипполитову Ю.А., заведующему кафедрой стоматологии ИДПО 
Шумиловичу Б.Р. и  доценту кафедры госпитальной стоматоло-
гии Красниковой О.П.

Присоединяйтесь к нашему следующему съезду молодых сто-
матологов! (www.rams-web.ru) ольга анохина,

интерн кафедры госпитальной  
стоматологии. 

http://www.rams-web.ru
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Российское общество хи-
рургов (РОх) было организо-
вано на XI съезде хирургов 
Российской Федерации в г. 
Волгограде в мае 2011 года. 
С 4 ноября 2011 года начал-
ся официальный прием в 
члены РОх.

Воронежское отделение Россий-
ского общества хирургов было созда-
но при поддержке Воронежской госу-
дарственной медицинской академии 
имени Н.Н.Бурденко, Департамента 
здравоохранения Воронежской обла-
сти и активно работает уже три года. 
К началу 2014 года отделение насчи-
тывало 56 членов, 32 заявления на 
вступление в РОХ находятся в стадии 
рассмотрения. В различных меро-
приятиях общества принимают ре-
гулярное участие сотрудники кафедр 
хирургического профиля академии, 
организаторы здравоохранения, прак-
тические врачи, в том числе из многих 
центральных районных больниц об-
ласти, аспиранты, клинические орди-
наторы и интерны.

26 февраля состоялась итоговая 
конференция Воронежского отделе-
ния РОХ, на которой были подведены 
итоги работы отделения за прошед-
ший год, а также заслушаны резуль-
таты работы хирургической службы 
города и области. В начале заседания 
за достигнутые профессио нальные 
успехи были вручены дипломы РОХ 
заведующему хирургическим отде-
лением ВОКБ №1 к.м.н. А.В.Куркину, 
заведующему хирургическим отделе-
нием Бобровской ЦРБ С.И.Нечаеву, 
заведующему хирургическим отделе-
нием Панинской ЦРБ В.И.Гостеву, за-
ведующей хирургическим отделением 
поликлиники №4 г. Воронежа Д.В.Ко-
пыловой.

С отчетом о проделанной за год 
работе выступил председатель отделе-
ния профессор А.А.Глухов; с отчетом 
об оказании специализированной и 
высокотехнологичной хирургической 
помощи в областных учреждениях 
Воронежской области за 2013 год – 
начальник отдела специализирован-
ной и высокотехнологичной помо-
щи Департамента здравоохранения 
Воронежской области П.В.Трушин; 
с отчетом о работе хирургической 
службы в муниципальных учрежде-
ниях здравоохранения Воронежской 
области – главный специалист отдела 
лечебно-профилактической помо-

щи Департамента здравоохранения 
г. Воронежа Г.Ю.Кретинин; об итогах 
оказания ВМП и специализирован-
ной хирургической помощи в БУЗ ВО 
ВОКБ №1 в 2013 году  - зам. главного 
врача ВОКБ №1, к.м.н. О.Е.Минаков. 
В обсуждении докладов приняли 
участие зав. кафедрой факультетской 
хирургии, профессор Е.Ф.Чередников 
и зав. кафедрой хирургии ИДПО, про-
фессор В.Н.Эктов.

За истекший период было проведе-
но 13 научно-практических конферен-
ций, в 7 из которых приняли участие 
специалисты из ряда ведущих вузов и 
НИИ страны, мастер-класс по коло-
проктологии. Правление и члены об-
щества принимали непосредственное 
участие в проведении Всероссийской 
сетевой научно-практической конфе-
ренции «Актуальные вопросы хирур-
гии и онкологии», организованной со-
вместно с медицинской службой РЖД 
и Российским обществом хирургов. 
Отделение активно участвует в про-
грамме международной деятельности 
академии.

Одним из основных направлений 
деятельности отделения является уча-
стие в процессе непрерывного про-
фессионального образования. С 2013 
года была введена система учета бал-
лов для членов РОХ за участие в кон-
ференциях. В зависимости от уровня 
конференции баллы начисляются или 
центральным аппаратом РОХ или Ас-
социацией медицинских работников 
Воронежской области.

31 января 2013 года проведена на-
учно-практическая конференция «Ак-
туальные вопросы трансплантологии 
и органного донорства», участие в ко-
торой принял сотрудник Федерально-
го научного Центра трансплантологии 
и искусственных органов Минздрава 
России, к.м.н. Л.В. Бельских.

21 февраля 2013 года состоялась 
конференция, посвященная 100-ле-
тию со дня рождения профессора 
Татьяны Федоровны Лавровой, ини-
циатором которой выступила кафедра 
оперативной хирургии и топографи-
ческой анатомии ВГМА им. Н.Н. Бур-
денко.

27 февраля 2013 года - науч-
но-практическая конференция 
«Итоги и перспективы развития хи-
рургической службы Воронежской 
области», которая была проведена в 
рамках Областного дня хирурга, ор-
ганизованного Департаментом здра-

воохранения Воронеж-
ской области.

22 марта 2013 г. прове-
дена научно-практическая 
конференция «Основы 
стандартизации в хирур-
гии». Конференция вклю-
чала две секции: «Акту-
альные вопросы хирургии 
молочной железы» и «Хро-
ническая лимфовенозная 
недостаточность. Диагно-
стика и лечение», участие в 
которой принял сотрудник 
Института сердечно-со-
судистой хирургии им. 
А.Н.Бакулева РАМН, д.м.н. 
А.А.Малинин.

24 апреля 2013 года 
состоялась научно-практи-
ческая конференция, посвященная 
95-летию ВГМА им. Н.Н. Бурденко 
и 5-летию Института герниологии 
«Актуальные  вопросы  герниоло-
гии», инициатором проведения кото-
рой выступил Институт герниологии 
ВГМА им. Н.Н.Бурденко.

15 мая 2013 года – межрегио-
нальная научно-практическая кон-
ференция «Актуальные вопросы 
диагностики и лечения хронических 
заболеваний вен нижних конечно-
стей». С программным докладом вы-
ступил академик РАМН, профессор 
А.И.Кириенко, сотрудник Российско-
го национального исследовательско-
го медицинского университета им. 
Н.И.Пирогова.

25 сентября 2013 года – межреги-
ональная научно-практическая кон-
ференция, посвященная 20-летию 
Центра лечения желудочно-кишеч-
ных кровотечений БУЗ ГКБ СМП №1 
«Актуальные вопросы диагностики, 
лечения и профилактики желудоч-
но-кишечных кровотечений», которая 
проводилась по инициативе кафедры 
факультетской хирургии ВГМА им. 
Н.Н. Бурденко. Участие в работе кон-
ференции принял профессор кафедры 
общей хирургии Первого Московско-
го государственного медицинского 
университета им. И.М.Сеченова про-
фессор М.А.Евсеев.

8 октября 2013 года в г. Боброве, в 
режиме видеоконференцсвязи состо-
ялась выездная научно-практическая 
конференция «Актуальные вопросы 
травматологии-ортопедии и хирур-
гии» с международным участием, в 
которой, в режиме видеосвязи, приня-

ли участие специалисты из ЦРБ ряда 
районов области.

16 октября 2013 года - межрегио-
нальная научно-практическая конфе-
ренция «Актуальные вопросы хирур-
гии».

22 ноября 2013 года – научно-прак-
тическая конференция «Лечение па-
циента ангиологического профиля 
– выбор на основе современных кли-
нических рекомендаций». Участие в 
работе конференции принял с.н.с. Ин-
ститута хирургии им. А.В. Вишневско-
го, д.м.н. С.В.Сапелкин.

29 ноября 2013 года состоялась V 
научно-практическая конференция 
хирургов «Бурденковские чтения», 
посвященная 95-летию ВГМА имени 
Н.Н.Бурденко. Конференция началась 
с выступления о вкладе академика 
Н.Н.Бурденко в развитие Воронеж-
ской хирургии Почетного профессора 
академии Н.В.Бобровой. На конфе-
ренции были заслушаны доклады от 
всех кафедр хирургического профиля 
академии, ВОКБ №1, ГКБСМП №1. 
Очень интересный доклад представи-
ла зав. отделением Клинического диа-
гностического центра г. Москвы, д.м.н. 
И.Н. Химина.

18 декабря 2013 года – межобласт-
ная научно-практическая конферен-
ция хирургов «Актуальные вопросы 
диагностики и лечения трофических 
поражений нижних конечностей». 
С программным докладом высту-
пил главный хирург Национального 
медико-хирургического центра им. 
Н.И.Пирогова Росздрава, профессор 
Ю.М. Стойко.

Также был проведен мастер-класс 
по вопросам колопроктологии для 

целевой аудитории на базе ВОКОД 
с участием одного из ведущих коло-
проктологов страны – зав. кафедрой 
колопроктологии и эндоскопической 
хирургии Первого Московского госу-
дарственного медицинского универ-
ситета им. И.М.Сеченова профессора 
П.В.Царькова, который выполнил две 
показательные операции на прямой 
кишке.

Среди ближайших стратегических 
планов – участие в проведении на базе 
Воронежской областной клинической 
больницы №1, в начале июня 2014 года, 
Пленума правления РОХ, в рамках ко-
торого состоится согласительная кон-
ференция по проблеме профилактики 
и лечения кровотечений из верхнего 
отдела желудочно-кишечного тракта. 
По результатам конференции плани-
руется создание национальных кли-
нических рекомендаций с участием 
воронежских специалистов. 

Конечно, существует и ряд про-
блем, которые необходимо решать 
совместными усилиями. Прежде всего 
речь идет о совершенствовании си-
стемы информационной обеспечен-
ности деятельности Воронежского 
отделения РОХ   с целью доведения 
рассматриваемой на конференциях 
профессиональной информации до 
всех специалистов хирургического 
профиля нашего региона.

В целом, по мнению медицинской 
общественности, Воронежским отде-
лением РОХ за отчетный период была 
проделана большая работа, которая, 
несомненно, внесла свой вклад как 
в повышение качества подготовки 
специалистов, так и уровня оказания 
хирургической помощи.

ВОрОНеЖскОе ОБЩестВО ХИрУргОВ.  
Итоги работы

Заслушав и обсудив доклад ру-
ководителя финансово-экономиче-
ского управления З.Т. Молозиной 
«Итоги финансово-экономической 
деятельности академии за 2013 
год. Планирование на 2014 год» , а 
также доклад первого проректора 
А.В. Черных «О результатах реа-
лизации в 2013 году мероприятий 
Программы развития и «дорожной 
карты» академии»учёный совет по-
становил:

1. Одобрить целевое расходование 
бюджетных средств академии в 2013 
году и провести все необходимые ме-
роприятия, направленные на целевое 
использование бюджетных средств в 
2014 году.

Срок исполнения: постоянно
Ответственный: руководитель ФЭУ 

З.Т. Молозина
2. Признать целевое расходование 

внебюджетных средств в 2013 году в 
соответствии с утверждённым планом 
финансово-хозяйственной деятельно-

сти и провести все необходимые меро-
приятия, направленные на выполнение 
ПФХД в 2014 г.

Срок исполнения: постоянно
Ответственный: руководитель ФЭУ 

З.Т. Молозина
3. Считать первоочередными зада-

чами при расходовании средств ака-
демии по внебюджетной деятельности 
расходы, проводимые в рамках повы-
шения материального благосостояния 
сотрудников и укрепления материаль-
но-технической базы.

4. В целях увеличения доходов от 
внебюджетной деятельности академии:

- провести необходимые мероприя-
тия на новый учебный год по выполне-
нию плана приёма студентов, слушате-
лей ИДПО, ординаторов, аспирантов, 
интернов, обучающихся на договорной 
основе;

Срок исполнения: постоянно
Ответственные: проректор по УР 

В.И. Болотских, директор ИДПО А.П. 
Швырёв, проректор по НИДИ В.А. Ку-

решеНИе УчеНОгО сОВета  
Вгма ИмеНИ Н.Н. БУрДеНкО

от 27.03.2014 года.
нин, директор МИМОС А.Н. Морозов, 
директор ИСО А.В. Никитин, помощник 
проректора по УР И.М. Черницын, дека-
ны, зав. кафедрами;

- при реализации комплексного 
плана научно-исследовательской дея-
тельности академии предусмотреть не-
обходимость увеличения объёма ока-
занных хоздоговорных услуг, грантов;

Срок исполнения: постоянно
Ответственные: проректор по 

НИДИ В.А. Кунин
- продолжить мероприятия по со-

кращению задолженности по оплате за 
обучение;

Срок исполнения: постоянно
Ответственные: деканы, директоры 

ИДПО, МИМОС, ИСО, руководитель 
ФЭУ З.Т. Молозина, руководитель ОПУ 
Л.А. Гришина, А.Н. Сеченых руково-
дителям структурных подразделений, 
осуществляющих платные услуги, про-
водить анализ деятельности с целью 
увеличения доходов и сокращения 
расходов;

Срок исполнения: постоянно
Ответственные: руководители стру- 

ктурных подразделений
5. С целью реализации антикризис-

ных мероприятий и мероприятий по 
энергосбережению и экономии:

- продолжать проведение ежеквар-
тального анализа объёмов получен-
ных коммунальных услуг.

Ответственный: проректор по АХР 
Л.А. Блощицын

- при определении направлений 
расходования денежных средств ака-
демии обеспечить реализацию перво-
очередных социальных обязательств: 
выплату заработной платы (с учётом 
начислений), налогов; оплату ком-
мунальных платежей и аварийных 
ремонтных работ; оплату медикамен-
тов и продуктов питания для клиник; 
расходы на развитие спортивно-оздо-
ровительной деятельности студентов 
и сотрудников; расходы на оснаще-
ние центра практической подготовки 
специалистов;

остальные расходы проводить на 
уровне поддержания работоспособно-
сти подразделений вуза;

Срок исполнения: постоянно
Ответственные: первый проректор 

А.В. Черных, руководитель ФЭУ З.Т. 
Молозина, проректор по АХР Л.А. Бло-
щицын

- в срок до 15.04.14 г утвердить 
план-график проведения закупок 
на 2014 год; осуществлятьрасходо-
вание средств на приобретение ос-
новных средств и материально-про-
изводственных запасов (в том числе 
медикаментов и продуктов питания) 
в соответствии с планом-графиком;

Ответственные: проректор по АХР 
Л.А. Блощицын, руководитель ФЭУ 

З.Т. Молозина, руководители всех 
структурных подразделений;

- руководителям управлений на-
значить ответственное лицо (лиц), за 
своевременное формирование зая-
вок и технического задания на при-
обретение товаров, работ, услуг для 
нужд управлений;

- отметить положительную работу 
в 2013 году комиссии по размеще-
нию заказов.

Срок исполнения: до 15.04.2014 
года

6. Проводить работу по привле-
чению спонсорской и благотвори-
тельной помощи, в том числе при 
проведении научно-практических 
конференций и других мероприятий, 
проводимых в академии.

Срок исполнения: постоянно
Ответственные: проректоры, все 

руководители подразделений
7. Усилить текущий контроль за 

ходом реализации и достижением 
целевых показателей Программы 
развития и «дорожной карты» ака-
демии.

Срок исполнения: постоянно
Ответственные: проректоры и на-

чальники управлений
8. Контроль за исполнени-

ем решения возложить 
на первого проректора  
А. В. Черных

с заседания ученого совета
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.
27 февраля 2014 года в 
общежитии № 5 состоя-
лась встреча студентов 
с доцентом кафедры 
пропедевтики внутрен-
них болезней, кандида-
том медицинских наук 
Д.А.Малюковым и канди-
датом медицинских наук 
М.А. Золотаревой. 

Сотрудники познакомили 
студентов с историей кафедры. 
Дмитрий Андреевич рассказал 
о каждом этапе развития кафе-
дры, о научных  и практических   
исследованиях  кафедры. Вну-
тренняя медицина представляет 
важнейший раздел практической 
медицины, охватывающий боль-
шинство заболеваний человека. 
Научная клиническая школа вну-
тренней медицины была создана  
С.П.Боткиным,  Н.Д.Стражеско, 
Б.Е.Вотчалом, А.М.Мясниковым , 
Е.М.Тареевым и др.  Болезнь пред-
ставляет динамический процесс , в 
котором динамичность определя-
ется сосуществованием реакций 
повреждения и восстановления. 
Выяснение этой направленно-
сти дает возможность оценивать 
исход болезни, прогнозировать 
судьбу больного.

Становление личности врача 
предполагает формирование его 
самосознания, системы мотива-
ций и мировоззренческих пред-
ставлений.

Мария Андреевна Золотарева  
рассказала  еще и  о том , как сту-
денты старших курсов могут по-
лучить сертификат медицинской 
сестры.

“ Человек,  вступивший на путь 
врача, должен быть личностью”. 
И.А.Кассирский.

 т.Березина

НЕ ЗАБыВАЙТЕ  
      СОМНЕВАТЬСЯ

меЖДУНарОДНОмУ  

ДНю  театра  
ПОсВЯЩаетсЯ…
   29 марта студенческий театр «Антракт» пора-
довал зрителя водевильным представлением 
«Свадебные Сезоны».  В основу спектакля легли 
рассказы А. п. Чехова: «Брак через 10-15 лет», 
«Длинный язык», «О женщинах», «Свадебный се-
зон» и другие. 

   Премьера спектакля состоялась еще 24 февраля 2012 года, 
и с тех пор спектакль играли пять раз. Без преувеличения можно 
сказать, что данная постановка – визитная карточка коллектива. И 
следует отметить, что это первый спектакль в новом актовом зале 
академии.

Женские роли исполняли – Кристина Москалева, Елена Шишки-
на, мужские –постановщик спектакля  Олег Борисович Блашенцев. 

      - Чехов – всегда популярен и актуален, а главное, интересен 
зрителю, - говорит Олег Борисович. – Спектакли по его рассказам 
всегда идут на «Ура!» и дарят зрителю положительные эмоции, 
бодрость и, конечно, отличное весеннее настроение! Но это не по-
следнее наше выступление. 28 апреля мы показали зрителям  спек-
такль по пьесе  А. Н. Островского «Бедность не порок», который  
был  успешно показан в конкурсной программе фестиваля «Про-
ба». В середине мая ожидается премьера литературно-драматиче-
ской композиции по произведениям У. Шекспира, а завершит наш 
театральный сезон спектакль по пьесе Бертольда Брехта «Господин 
Пунтила и его слуга Матти». 

После этого театр уйдет на каникулы, а уже осенью начнется 15-й  
юбилейный сезон! 

Ждем всех на спектаклях! 
валерия МаРУщенКо .

Воспитание высокообра-
зованного специалиста 
-  одна из приоритетных 
задач учреждений выс-
шего образования. Одна-
ко современные реалии 
требуют, чтобы студен-
ты в процессе обучения 
приобретали  не только 
профессиональные, но 
и общекультурные ком-
петенции поэтому в ака-
демииь студентам  дают 
возможность развивать 
свои творческие талан-
ты. 

В 2011 году по инициативе 
проф. В.И. Бахметьева был органи-
зован поэтический клуб, который в 
настоящий момент трансформи-
ровался в полномасштабную лите-
ратурную гостиную при библиоте-
ке ВГМА. 

Задачи литературной гостиной 
-  привлечь внимание студентов к 
поэзии и художественной литера-
туре, познакомить с различными 
гранями таланта отечественных и 
зарубежных писателей и поэтов. 
Именно этим  руководствовались 
организаторы литературной го-
стиной, когда в ноябре 2013 года 
предложили для обсуждения тему 
личности и творчества лауреата 
нобелевской премии, великого 
писателя и философа-экзистен-
циалиста  Альбера Камю. Выбор 

был не случаен,  так как 2013 год 
– год  100- летнего юбилея писа-
теля.  Творчество  Альбера Камю,  
общественного деятеля и гумани-
ста близко студентам - медикам. 
Как один из основателей фран-
цузского экзистенциализма, Камю 
обращал пристальное внимание на 
проблемы смысла человеческой 
жизни. Его ответ на этот вопрос 
стал ключевой темой  в выступле-
нии Прилепиной Анны, студентки 
2-го  курса стоматологического 
факультета.  Одно из самых извест-
ных произведений А. Камю «Чума» 
рассказывает о роли и предназна-
чении врача, о моральном выбо-
ре человека в сложной ситуации. 
Свое видение этой проблемы  
представила на обсуждение Пере-
гудова Олеся,студентка 3-го курса 
педиатрического факультета. 

Цель литературных встреч не 
только знакомство с произведени-
ями различных авторов, но и вы-
явление их актуальности в совре-
менном мире. Что гении прошлого 
могут дать нам сегодня? Этот во-
прос  был затронут в выступлении 
Мясищевой Оксаны, студентки 5 
–го курса лечебного факультета, 
сравнившей идеи французского 
экзистенциалиста с идеями знаме-
нитого русского писателя и врача 
М.Булгакова. А в  первые весен-
ние дни в рамках литературной 
гостиной состоялась ставшая уже 

традиционной встреча студентов с 
мировым поэтическим наследием. 
В преддверии 8 марта темой раз-
говора стала любовная поэзия. В 
библиотеке нашей академии име-
ется обширный фонд поэтическо-
го наследия, в котором лирика со-
временных поэтов перекликается с 
наследием прошлого. 

Особое внимание уделяется 
и творчеству студентов нашей 
академии, среди которых много 
начинающих поэтов. Неоценимую 
помощь в работе литературной 
гостиной оказывает редакция 
газеты «Медицинские кадры», в 
которой регулярно находят от-
ражение поэтические таланты 
наших студентов. В ближайших 
планах  нашей литературной го-
стиной празднование 200-летия 
со дня рождения М.Ю. Лермон-
това.    Ждем ваших откликов и 
предложений по дальнейшей ра-
боте литературной гостиной.  За 
подробной информацией о работе 
литературной гостиной обращай-
тесь к заведующей ОГПР ВГМА 
им. Н.Н. Бурденко Людмиле Ва-
сильевне Новиковой (абонемент 
художественной литературы), а 
также к старшему преподавателю  
кафедры философии и гумани-
тарной подготовки Ирине Валери-
евне Сатиной.

 и. СаТина,   
и.гаСПаРов. 

 Воспитанию – комплексный подход!
В лИТЕРАТУРНОЙ ГОСТИНОЙ

28 апреля отметил свое 
70-летие заведующий ка-
федрой физиотерапии и 
курортологии ИДпО ВГМА, 
главный врач санатория им. 
Горького, член-корреспон-
дент РАЕН, заслуженный 
врач Российской Федера-
ции, доктор медицинских 
наук, профессор Вячеслав 
Алексеевич Борисов.

Всю свою жизнь и трудовую де-
ятельность он посвятил медицине.
После окончания в 1968 году  Воро-
нежского государственного меди-
цинского института Вячеслав Алек-
сеевич 7 лет работал главным врачом 
Битюг - Матреновской сельской 
участковой больницы Эртильского 
района. В 1975 году был переведен в 
городскую больницу № 6 г. Воронежа 
на должность заместителя главного 
врача по медицинской части. С октя-
бря 1975 г. и по настоящее время он 
возглавляет санаторий им. Горького. 

В 1997 году на базе санатория 
Горького для удовлетворения по-
требностей практического здраво-
охрания и санаторно-курортной 
системы в непрерывном повышении 
квалификации врачей-физиотера-
певтов была создана кафедра физи-
отерапии и курортологии, руково-
дителем которой был назначен В.А. 
Борисов.

Обладая блестящими организа-
торскими способностями и неуто-
мимой энергией, со дня основания 
и по сегодняшний день Вячеслав 
Алексеевич на высоком професси-
ональном уровне бессменно воз-
главляет эту кафедру, умело сочетая 
практическую деятельность с на-
учной. Под руководством Вячесла-

ва Алексеевича кафедра 
успешно реализует три 
основные составля-
ющие: обучение, 
науку, лечебную 
деятельность.          
Акцент в об-
учении де-
лается на 
в н е д р е н и е 
п е д а г о г и -
ческих тех-
нологий и 
освоение но-
вых методов 
физио тер а-
певтического 
воздействия. В 
настоящее вре-
мя разработаны и 
широко использу-
ются в учебном про-
цессе и для научных целей 
6 компьютерных программ, за-
регистрированных в Государствен-
ном фонде алгоритмов и программ 
(г. Москва).

Вячеслав Алексеевич является 
автором более 200 научных публи-
каций, он умело организует и руко-
водит научно-исследовательской ра-
ботой ППС.Под его руководством на 
кафедре проводятся научные иссле-
дования по физиотерапии и курор-
тологии. Он является руководителем 
диссертационных работ соискателей 
и аспирантов кафедры. 

Принимая активное участие в 
научной деятельности ВГМА, Вя-
чеслав Алексеевич является чле-
ном ученого совета ВГМА и ИДПО. 
Возглавляет Воронежское област-
ное научно-практическое общество 
физиотерапевтов и курортологов. 

Является главным внеш-
татным специали-

стом по санатор-
но-курортному 

лечению де-
партамента 
здравоохра-
нения Во-
ронежской 
о б л а с т и . 
Член ре-
д а к ц и -
о н н о й 
кол легии 
ж у р н а л а 
« С и с т е м -

ный анализ 
и управление 

в биомедицин-
ских системах», 

лауреат премии 
«Золотой Фонд Во-

ронежской области» за 
2002 год в номинации «Здра-

воохранение». В 2003 году Указом 
президента РФ награжден орденом 
Дружбы. В 2007 году ему  вручена 
почетная награда РАЕН Крест «За 
заслуги» и т.д.

Вячеслав Алексеевич неизменно 
пользуется заслуженным авторите-
том и уважением среди коллег, слу-
шателей и сотрудников кафедры.Его 
отличительной чертой является лю-
бовь к людям, принципиальность, 
сочетание добросердечности с тре-
бовательностью и умение доводить 
любое дело до конца.

Поздравляя юбиляра, коллектив 
кафедры физиотерапии и курорто-
логии искренне, от всего сердца же-
лает глубокоуважаемому Вячеславу 
Алексеевичу профессиональных 
успехов на благородном поприще, 

неиссякаемой 
энергии и че-
ловеколюбия, 
воплощения 
в жизнь за-
д у м а н н ы х 
проектов и, 
конечно, ЗДО-
Р О В Ь Я … 
ЗДОРОВЬЯ … 
ЗДОРОВЬЯ! 

пОЗДРАВлЯЕМ С ЮБИлЕЕМ!

наш славный, добрый Юбиляр,
Мы от души вас поздравляем!
вы – наш защитник, Божий дар,
вас ценим, любим, уважаем!
Подвластны вам пути любые,
вы – вечный рыцарь «на коне»,
всегда достоинства хранили,
война ли, мир? – но вы в седле.
Под вашим чутким руководством,
желанье есть вперед идти,
Пусть озаряет путь ваш солнце,
Преград не будет на пути!
Руководитель вы – от Бога!
достоинств ваших нам не счесть,
Какой бы ни была дорога -
вы сохраните ум и честь!
Мы ж, - кафедральные трудяги,
вас никогда не подведем,
Решим задачи без напряга,
К победам точно приведем!
идя уверенной походкой -
в работе чувствуем подъем!
Плывя по жизни с вами в «лодке»,
в шторм никогда не попадем!
Мы верим в вас! Когда вы с нами -
Работа вся нам по - плечу,
Сегодня, в Юбилей, желаем
любую покорить мечту!

От имени кафедры физиотера-
пии и курортологии –

Н. разгоняева .
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